

sein hierher gebrachtes eigenes Korn weit geschwinder und besser zu Mehl zubereitet wurde, wie er es bisher in seinem hölzernen Mörser zu machen verstand, rief er in voller Verwunderung aus: „Ich denke, dieß will die Indianer tageshelle sehen machen!“

Im Jahre 1806 sandte die Committee von Philadelphia wieder Deputirte zu den Seneca Indianer in der Gegend der beiden Flüsse Allegani und Cataraques, wo sie große Fortschritte in der Industrie gemacht fanden, besonders bei den Einwohnern von Tunessansa, wo innerhalb der letzteren drei Jahre, beinahe hundert neue Wohnhäuser errichtet waren, alle von gezimmertem Holze. Manche derselben mit gut gemauerten Schornsteinen, und einige hatten so gar Glasfenster, noch dazu waren wenige Materialien in diesen Häusern, welche nicht von den Indianern wären verfertigt worden. Müßiggang und der Gebrauch destillirter Getränke nahm immer mehr bei ihnen ab.

Wie wichtig dieser letztere Umstand für die Indianer sey, ersieht man aus folgender Rede, welche einer der Anführer aus der Völkerschaft der Miami und Patowattomi 1802 bei seiner Ankunft in Baltimore hielt, als die daselbst errichtete Committee die Indianer ermahnte, sich der Völlerei zu enthalten.

„Brüder und Freunde! wie unsere Väter zuerst nach dieser Insel kamen *), waren eure rothe Brüder sehr zahlreich. Aber seit der Einführung dessen, was ihr geistige Getränke nennt, was aber nach unserer Meinung füglicher Gift genannt werden könnte; hat unsere Anzahl immer mehr abgenommen; es hat eine große Anzahl eurer rothen Brüder vernichtet: Meine Brüder und Freunde! wir sehen deutlich, daß ihr sehr gut das Uebel kennt, welches eure rothen Brüder zerstört hat. Es ist nicht ein Uebel, daß wir uns selbst gemacht haben. Es ist ein Uebel unter uns gebracht von dem weißen Volke. Wir hoffen, daß sie es wieder aus unserem Lande hinwegschaffen werden. Wir sagen zu ihnen: Brüder, bringt uns nützliche Sachen; bringt Waaren die uns bekleiden können und unsere Weiber und Kinder; nicht diese schädlichen Getränke, das zernichtet unsere Beurtheilung, das zerstöhret unsere Gesundheit, das richtet unser Leben zu Grunde. Aber alles was wir darüber sagen können, hilft zu nichts, noch werden davon eure rothen Brüder befreiet: Meine Brüder und Freunde! Ich bin froh zu finden, daß ihr mit uns gleicher Meinung seid, und einen Eifer beweist, uns behülflich zu seyn, wo möglich dieses große Uebel aus unserem Lande fortzuschaffen: Ein Uebel, was daselbst so ausgebreitet gewesen

*) Es ist zwar das feste Land gemeint, es scheint aber daß die Indianer, ein Land, das viel von Strömen durchschnitten wird, auch eine Insel nennen.